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阴 刘紫雯

选择留学人数增多
根据新东方日前发布的

《2019中国留学白皮书》，通过 5

年数据对比，该调查发现，意向留

学人群始终以就读本科及以上的

人群占比为主，5年来始终超过

七成，且仍呈上升趋势。

同时根据教育部最新数据，

2018年度我国出国留学人员总

数达到 66.21万人，相比前一年

增长 8.83%。经济全球化浪潮下，

出国留学人数仍在持续增长。

相关业内专家表示，随着家庭

经济水平的提升以及越来越多国

外高校承认高考成绩，出国留学已

经从很多家长和考生的“难选项”，

成为“可选项”甚至是“易选项”。

笔者了解到，考生若想在高

考后出国留学，有多种方式可以

选择。除了读高中期间开始申请

国外学校，也可以参加联合办学

项目，在国内读完一部分课程后

衔接国外大学课程，近年来为人

熟悉的宁波诺丁汉大学、西交利

物浦大学等都属此类项目。

“我做的是两手准备，既参加

高考，也打算申请国外大学。”在

山西太原一所重点高中读高一的

文静（化名）说，“高考成绩在有些

国家也是被认可的，多手准备可

以多些选择。”

出国留学原因多样
对那些放弃高考，选择出国留

学的中国学生来

说，原因各不相

同。

有的学子认

为，相比于读完大

学再出国，本科阶

段去国外读书将

使自己未来的竞

争力增强。

刘启航是安

徽省一所重点高

中高三理科实验

班的学生，因为一

直想争取推荐上

国内名校的名额，

他在高一、高二一

直主攻学科竞赛，

并没有出国留学的打算。刘启航

介绍道，推荐名额非常有限，而竞

赛成绩是其中的一个重要参考标

准，“但我最终没有争取到名额，

只能参加高考。”

虽然刘启航的成绩在班上属

于前列，但由于前两年一直埋头

竞赛，平时的课业落下不少，他的

心里不免打了退堂鼓。“竞赛耽误

了不少时间，以我平常的成绩来

看，想要上清华、北大这种国内顶

尖高校还是有风险，现在开始重

新考虑，觉得出国留学也是不错

的选择。”刘启航说，“本来我打算

读研究生时再出国留学，现在觉

得本科出去会更有竞争力一些，

也可以提早适应留学目的国的语

言和生活。”

有的学子认为，是国外大学

的教育理念吸引他们选择出国留

学。

胡艺璇现在美国佛罗里达州

立大学就读，谈及当初为何放弃

高考选择出国留学，她表示，国外

的个性化教育相对灵活，也更吸

引她。“在国内上大学需要从一开

始就选好专业，如果想在大学期

间转专业较为困难。”胡艺璇认

为，这种情况不适合自己这个“选

择困难户”，“没有接触过专业课

程的话，我根本不知道自己喜欢

什么，也很难做出理性的选择。”

了解到在美国大学就读，第

一年上通识教育和公共基础课，

在了解了自己

的兴趣之后，第

二年才进入“术

业有专攻”的选

专业阶段。所以

在高二时，胡艺

璇就开始关注

出国留学的相

关情况。“因为

我本身成绩一

般，就算参加高

考也上不了特

别好的学校，和

父母商量之后，

他们也支持我

出国读本科。所

以在那时就着

手准备 SAT和托福考试，准备出

国留学。”

有的学子则表示，可以同时

申请多所大学也是他们选择出国

留学的原因。

李翔宇目前就读于澳大利亚

国立大学，他认为，申请国外院校

“可以同时申请多所学校，如果足

够优秀的话，挑学校的主动权就

在学生手中，也能增加被好学校

录取的几率。”

如何解好高考和留学这道题
在大多数人眼中，高考是人

生必经路。那些放弃高考选择

出国留学的学生，虽然没有参加

高考，但也要考 SAT、托福、雅思

等英语标准化考试，压力同样不

小。

胡艺璇说，虽然没有参加过

高考，但是托福和 SAT 带来的压

力几乎让她精神崩溃。“我第一次

托福考试没考过，压力特别大。”

为了通过考试，胡艺璇开始报班

学英语，“那段时间我开始掉头

发，不过好在第二次托福考试顺

利通过，不然我可能真的要秃头

了。”她笑着说。

刘启航刚刚参加完高中同学

聚会，在放弃高考决定出国留学

后，他的心境经历了两重变化。

“刚开始觉得不用高考挺开心的，

毕竟不用再天天刷题了。但是高

考结束之后，突然又觉得空落落

的。”在高考那两天，刘启航的朋

友圈里都是同学们发的对高考的

感触，“毕竟从小升初再到中考，

我一直都是按部就班过来的，但

是最后却没参加高考，就感觉少

了一点什么。”

相比于刘启航的缺失感，谢

蒙（化名）却觉得没参加高考反

而是一种幸运。她现在就读于

澳大利亚悉尼大学，在她看来，

自己也有来自雅思考试的压力，

但是由于不用一轮一轮地复习，

所以还是很开心的。“虽然来自

雅思考试的压力挺大，但不用参

加数不清的模考，整个人都轻松

了不少。”

（来源：《人民日报海外版》）

阴 王璐瑶

异国他乡遇到的同胞情谊
“怎么能骗打工者的钱！他们

上有老下有小，千里迢迢来这里

打工，赚的钱都要寄回国内养家

糊口的，真是太没有良心了！”得

知厨师师傅被上一个工作单位骗

走了钱，傅俊隆打工的餐馆老板

生气地说。

2016年 4月，傅俊隆离开青

岛，踏上了前往德国科布伦茨大

学的求学之路。初次来到莱茵河

畔的文化古城波恩，傅俊隆对一

切都充满了好奇。来德第一年，他

先在语言班学习德语，课程任务

并不紧张。

为了锻炼口语、适应环境，他

决定在周末去波恩附近的中餐馆

做兼职。

这家餐馆的老板正巧也是中

国在德留学生，这让傅俊隆备感

亲切。以前从没做过服务员的他，

换上白衬衣和西装裤，开始了一

天 12个小时的工作。“每天就是

前前后后地跑，给客人点餐、上

菜、拿东西。那段时间我的微信运

动步数总是排在朋友圈前几名。”

现在回想起那段打工经历，

傅俊隆很感恩当时老板对他的照

顾。

“在国外，有些老板对待留学

生兼职工并不是很友好，经常很

凶，但我的老板和我们像朋友一

样相处，若是下班早还会带我们

出去玩。”据他介绍，中餐馆里还

有 3个来自中国的工人，其中一

位厨师曾因不懂德语，在签署一

份协议后被上一家老板骗走了

很多钱，我们老板听说后非常生

气。傅俊隆说，打工时的工资是

一周一结算，老板从未拖欠过，

餐馆的零食和啤酒也免费为员

工提供。

每到周日，傅俊隆下班时间

都在晚上 11点，老板会开车将他

送回以确保他的安全。“在异国他

乡，和老板、同事一起上班干活、

下班喝啤酒的那个夏天，是我心

中温馨的一幕。”傅俊隆说。

从零开始逐渐走向独立
2018年 12月，澳大利亚悉

尼。天空碧蓝如洗，云朵自由飘

浮，在夕阳的照拂下，来自太平洋

的暖风吹散了刘含笑一天的疲

惫。这是她在悉尼度过的第一个

假期，她开始了在零售店做售货

员的兼职之旅。

这个山东女孩在去年 3月来

到新南威尔士大学读书，第一学

期结束后，刘含笑和朋友决定在

悉尼当地打暑期工。

“因为刚到这里不久，也想

通过兼职来深入了解一下这个

城市。而且打工赚钱，也是自己

走向独立的一个过程。”经过一

学期的适应，刘含笑的英语交流

能力有了很大进步，但在上岗工

作时，她依然遇到了语言上的困

难。

零售店卖的母婴用品、营养

保健品上标着不同的成分和效

用，不少顾客在购买时会仔细咨

询。为了尽快达到流利地用英语

为顾客提供帮助的目标，刘含笑

白天用手机拍下店里商品的照

片，晚上下班后对着照片背诵商

品的具体信息和存放位置。

“那些产品涉及的专业名词

又长又难，我就得多下些功夫，这

样可以更有效率地为客人答疑。”

刘含笑说。

打工的日子里，尽管每天经

常站八九个小时，夜里加班回家

时还会害怕，甚至最后讨要工

钱的时候还遇到了一些困难，

但刘含笑表示，从最初不好意

思开口到后来很自然地交流，

再到后来拿到工资给家人买

了礼物，她觉得这是一段很有

意义的经历。

“爸妈也可以更放心一些，因

为我可以养活自己了。”她说。

遇到不同的人丰富人生阅历
去年是李诗瑶来到加拿大埃

德蒙顿市的阿尔伯塔大学的第 3

年。去年暑假，机缘巧合中，热爱

做手工的李诗瑶来到一家美甲店

做起了兼职美甲师。

入职后不久，她在店里就遇

到了一位“不好对付”的客人。

客人想做一款较为复杂的美

甲，但声称自己只有 40分钟时

间，在被告知时间不够的情况下，

她依然选择立刻就做，且在程序

还没结束的时候就离开了店里。

两天后，这位客人以美甲松动为

由，要求更换款式，但改了 3次见

面时间，李诗瑶和同事依然没有

等到她。

之后，客人来到店里要求直

接退钱，在遭到拒绝后，她带着男

朋友和一只攻击性较强的斗牛犬

进到店里，开始摔东西、放任斗牛

犬活动。店主在与其交涉的过程

中，还发生了肢体冲突，场面一度

濒临失控。直到李诗瑶拨打电话

报警，警察介入后风波才平息下

来。

“这次经历真的挺吓人的，我

后来也遇到过一些无理的客人，

体会到了服务行业的不容易。”李

诗瑶说，除了个别棘手的情况，她

也收获了许多温暖。有客人知道

她是从中国来的留学生时，会主

动告诉她自己很喜欢中国，不仅

和李诗瑶分享自己学中文、了解

中国美食的经历，还反复说一定

会去中国看一看。

“他们说这些时那认真的神

情让我十分感动。”李诗瑶说，“遇

到过不友好的人，也遇到过温暖

的人，这些都是对我人生阅历的

丰富。”

（来源：《人民日报海外版》）


